



الجمهورية اليمنية
وزارة التعليم العالي والبحث
العلمي
جامعة صنعاء
مركز أبحاث ودراسات النوع الاجتماعي
والتنمية

دور المواقع الإخبارية الحديثة في ترسيخ السلم المجتمعي
بالجمهورية اليمنية
دراسة مسحية للقائم بالاتصال (2020-2022)

إعداد الطالب/

محمد إبراهيم محمد أحمد

المشرف/

أ.د صالح محمد حُميد

أستاذ الاتصال الجماهيري المشارك

رسالة مقدمة إلى مركز أبحاث ودراسات النوع الاجتماعي والتنمية، للحصول على
درجة الماجستير، في تخصص التنمية الدولية والنوع الاجتماعي

صنعاء - اليمن

اغسطس - 2023

ملخص الدراسة

تناولت هذه الدراسة دور المواقع الإخبارية الحديثة في ترسيخ السلم المجتمعي بالجمهورية اليمنية خلال الفترة من 2020 - 2022م، وقد هدفت هذه الدراسة الى التعرف على اسهامات تلك المواقع الإخبارية في بناء السلم الاجتماعي والتماسك الاجتماعي بين أوساط المجتمع اليمني في وجهة نظر العاملين في تلك المواقع، وتم الاعتماد على المنهج الوصفي التحليلي لإجراء هذه الدراسة وتم استخدام الاستبانة كأداة أساسية لجمع البيانات والمعلومات المتعلقة بالدراسة، وتكونت عينة الدراسة من (400) موظف بالمواقع الإخبارية.

هذا وقت توصلت الدراسة الى مجموعة من النتائج من أهمها: تراوح دور المواقع الاخبارية الحديثة بالجمهورية اليمنية من وجهة نظر القائم بالاتصال بنسبة (46% - 91%)، وحصل مستوى التزام الموقع بالمصداقية في نقل الاخبار عن الأوضاع السياسية عالياً بنسبة (91%)، وتراوح الدور الإعلامي وتعزيز السلم المجتمعي بالجمهورية اليمنية من وجهة نظر القائم بالاتصال بنسبة (91% - 86%)..

كما توصلت النتائج إلى انه لا توجد فروق ذات دلالة إحصائية بين متوسطات عينة الدراسة حول دور المواقع الاخبارية الحديثة في ترسيخ السلم المجتمعي بالجمهورية اليمنية؛ تعزى لمتغير النوع الاجتماعي (ذكر، أنثى)، حيث كان مستوى الدلالة للفروق بين المتغيرين أكبر من (0.05).

وفي ضوء النتائج التي تم التوصل إليها أوصى الباحث بالعديد من التوصيات من أهمها: على الصحافيين الإلكترونيين الامتناع عن بث التصريحات التي تؤدي إلى زعزعة السلم المجتمعي، واعتبار ذلك جزءاً من الواجب الوطني الذي لا يجب أن يتخلى عنه أحد، كونه معلماً رئيساً من أصول المهنة، والتركيز على أخبار محاربة الفساد والطائفية والمناطقية، وتوفير فرص العمل لتعزيز دورها الفاعل في تحقيق السلم المجتمعي، وإقرار ميثاق شرف بين المواقع الالكترونية الإخبارية اليمنية من أجل تحديد طبيعة العلاقة فيما بينها، والبعد عن المشاحنات، وترسيخ السلم المجتمعي.

Abstract

This study dealt with the role of modern news websites in consolidating social peace in the Republic of Yemen during the period from 2020-2022 AD. Relying on the analytical descriptive approach to conduct this study, the questionnaire was used as a basic tool for collecting data and information related to the study. The study sample consisted of (400) employees of news websites.

At this time, the study reached a set of results, the most important of which are: The role of modern news websites in the Republic of Yemen ranged from the point of view of the communicator at a rate of (46% - 91%), and the level of the site's commitment to credibility in reporting news about the political situation was high at a rate of (91%). The media role and the promotion of social peace in the Republic of Yemen ranged from the point of view of the contact person, with a percentage of (91% - 86%).

The results also found that there are no statistically significant differences between the averages of the study sample on the role of modern news websites in consolidating social peace in the Republic of Yemen. Attributable to the variable of gender (male, female), where the significance level of the differences between the two variables was greater than (0.05).

In the light of the findings, the researcher recommended several recommendations, the most important of which are: electronic journalists should refrain from broadcasting statements that lead to destabilizing societal peace, and consider this as part of the national duty that no one should abandon, being a major teacher in the profession. Focusing on news of fighting corruption, sectarianism and regionalism, providing job opportunities to enhance its active role in achieving community peace, and approving a charter of honor between Yemeni news websites in order to determine the nature of the relationship between them, avoid quarrels, and consolidate community peace.